



対談の際は、充分に距離を取り、飛沫感染対策用の透明アクリルパーテーションを設置し、感染対策を行なながら取材しました

スペシャル
対談

男性看護部長が語る

僕たちは、看護の道で生きていく



IMS(イムス)グループ
新越谷病院
看護部長
神田 直孝さん



東京都保健医療公社
多摩北部医療センター
看護部長
宮崎 隆さん

近日公開

スペシャル対談の
動画もチェックしてね！



FLAP! チャンネル



看護師が楽しく笑顔で全力を發揮できる環境を整えたい

—まずは、お一人が看護師になられただきかけをお聞かせください。

神田 私は看護助手として病院で働いている時、同じフロアにいた先輩男性看護師の仕事ぶりに憧れたのがきっかけです。人としても尊敬していましたその先輩に背中を押されるようにして看護学校に入ったのですが、実習などを経験するなかで、患者さんと心を通わせられる本当に素晴らしい仕事をだと思ってきて、どんどん看護の道にハマつていった…という感じです。

宮崎 そうなんですね。私は、兄が看護学校に進学したのが最初のきっかけです。それまでは「看護師＝女性の仕事」と思っていた、自分の将来の選択肢として考えたこともありませんでしたし、男性の看護師がいることもそのままでは「看護師＝女性の仕事」と思っていました。以前から漠然と人の役に立つ仕事がしたいとは思っていたので、医療職もいいなと思う、兄に続いて看護学校に進学しました。

神田 当時、男性看護師はものすごく珍しかったと思い

ますが、周囲の反応はいかがでしたか？

宮崎 同級生は「え、男子が看護学校に進学するの？」と驚いていましたね。ただ、私自身は特に違和感はなく、よくわからぬまま飛び込んだ…という感じでした(笑)。

—看護師としてキャリアを積まるなかで、管理職を目指された理由をお聞かせください。

神田 看護師として働くなかで、自分一人の看護の力には限界があることを感じてきました。だつたら、自分が管理職になつて、看護師一人ひとりが100%力を発揮できる環境を作れば、より大きなパワーを生み出せるんじやないか。そんなふうに考えて、管理職の道を選びました。

宮崎 私も同じく、看護師が働く環境を整えるための動機です。現場の声を看護部に伝えて、何か改善されない実情があつたので、なんとかしたい、みんなが楽しく前向きな気持ちで働ける環境に変えていきたい、それなら自分が決定権を持つ立場に就こう…と思い、管理職を目指すようになりました。

—看護の現場は女性が多いなか、女性に同化するのではなく、男性の強みを活かしていく「男性」看護師であることを意識して



「これまでしたか？」

宮崎 もともと私自身はあまり意識していなかつたのですが、新人時代にある先輩看護師に、「私たちが普段、あなたにどれくらい気を遣っているかわかつているの？」と言われたことがあつて…。そのときに、周囲は意識していたんだな、自分は「男性」看護師として見られていたんだな、改めて感じました。それからは、男性ならではの特性や良いところを活かせるよう心がけてきました。

神田 「男性看護師」とは言つたのに、「女性看護師」とは言わないことからもわかるように、やはり男女の線引きはあるものです。これは悪いことではなくて、無理に女性に同化しようとしたり女性のマネをするのではなく、男性は男性の強みを活かしていくべきだと思っています。実際の現場でも、女性にはない切り口で考え方でいくことができて、私はそれがものすごく楽しいですね。

—現在、お二人が勤める病院では、男性看護師の割合や、男性看護

師がいる病棟の雰囲気はどのような感じでしょうか？

宮崎 多摩北部医療センターでは、280人ほどの看護師のうち男性は16人なので、割合は6%です。数字的にはまだまだ少ないですが、ゆくゆくは全病棟に男性看護師を配置したいと考えています。といつても、男性看護師が病棟にいると雰囲気がいいねと言われることも。男性がいることでなんとなく和らぐというか…。雰囲気が良ければそれだけ仕事の質も上がりりますから、患者さんに良い看護を提供するという意味でも、男性看護師の存在は大きなメリットだと感じています。

神田 まさに同感です。かつて私も、「あなたが来てから病棟の雰囲気が変わったわ」と言われたことがあります。女性が男性目線を気にすることになると、良い意味で張り合いが出てくるのでしょうかね。イケメンかどうかは関係ない(笑)。

宮崎 新越谷病院は、110人ほど

の看護師のうち男性は12人なので、割合は10%くらい。4つの病棟すべてに男性看護師を配属しています。男性の看護部長がいるということで、男性看護師の応募が増えている手応えは

新越谷病院 看護部長 神田 直孝 さん

Q リフレッシュ方法は？

8歳、5歳、6ヶ月と子どもが3人いるので、一緒に遊ぶのが一番のリフレッシュになっています。また、料理も好きなので、休日にはちょっと手の込んだものを作ることも。先日は、家族が大好きなイクラ漬けを作りました。子どもたちの「パパ、またあれ食べたい！」を聞くのが最高の幸せです。

Q 学生時代に大切にしてほしいことは？

看護学校のカリキュラムは膨大で、ときには勉強を投げ出したくなることもあるでしょう。そんなときには、なぜ看護師になろうと思ったのか、どんな看護師になりたいと思ったのか、という原点に立ち返ってみてください。その純粋な思いは、看護師になってからも、あなたを支える軸となるはずです。

Q 看護師1年目、壁にぶつかったときは？

自分は全然ダメだ、できないことはかりだ…と落ち込んだときには、「4月1日の自分」と「今の自分」と比べてみてください。入職したての頃からは、何かしら変化し、成長しているはずです。まずは、自分の進歩を認めあげること。そうすることで、次にクリアすべき課題にもポジティブに向き合うことができますよ。

1978年生まれ、埼玉県出身。看護補助者としての病院勤務を経て、看護専門学校へ進学。2005年に看護師免許を取得後、IMSグループの板橋中央総合病院に就職。埼玉セントラル病院、イムス三芳総合病院を経て、2019年より現職。

多摩北部医療センター 看護部長 宮崎 隆 さん

Q 学生時代に大切にしてほしいことは？

看護の知識や技術のほか、感性を磨くことにも意識を向け、いろんな人と関わってほしいと思います。相手がどんなふうに考え感じているのかに思いを馳せ、自分はどのような態度をとれば良いかを考えてみる。学生時代にそういう経験を積んで豊かな感性を育んだ人は、看護師の仕事もきっと楽しめると思います。

Q 看護師1年目、壁にぶつかったときは？

1年目の新人看護師の多くが、6月頃に1回目、9月頃に2回目の壁にぶつかります。1年目とはそういうものだとあらかじめイメージしておくと、いざ壁にぶつかったときにも自分を客観視でき、適度に落ち込まずに乗り越えられると思います。あとは、落ち込んだら同期を頼る！(笑) ぜひ、同期を大事にしてほしいと思います。

Q リフレッシュ方法は？

愛犬の「はな」とじゃれあうこと(笑)。そもそもストレスを溜めないよう日々楽しく仕事をすることがけっていますが、ときにはつらいことや悩んでしまうこともあります。そんなときこそ自宅では気持ちを切り替えて、おらかに、のんびりと過ごすようにしています。落ち着いたら、大好きな野球観戦にも行きます。



1965年生まれ、長野県出身。1987年に看護師免許を取得後、東京都・都立病院看護部に就職。数々の病院を経験しながらキャリアを積み、2019年に現職に就任。都立病院で初となる男性看護部長となる。

宮崎 これから社会人になる人たちのことを、世間では「「ロナ世代」なんて呼びだす風潮もありますが、「ロナで大変な時期に就職した世代」であるとポジティブに捉えましょうよ。

神田 そうです、ポジティブに! あとは、今後どういう状況になるかわからぬので、見学にせよインターネットショットにせよ、病院には行けるうちに、行っておくことをおすすめします。

宮崎 実際に足を運んで、職場の雰囲気を肌で感じてほしいと思います。最初に就職した病院や組織で働き続けれられるのが理想なので、新卒で就職する病院はとても大事なんです。

宮崎 臨床実習が十分にできていなかつたことは承知しているので、新人研修でも実技的な部分を厚くする予定です。知識や技術で足りていらない部分は、入職後に取り戻せますから心配無用です。

神田 採用の際の選考基準も、看護部長が見ているのは、その人の看護観や人柄、そしてこの病院でどうなつて行きたいかというビジョンなので、「ロナのせいで実習ができないから自分はダメだ」とネガティブなところから見えてくることがあります。

神田 そうですね。自分のことを振り返つても、男性が少ないぶん良くも悪くも目立つてきましたが、だからこそチャンスも転がってきやすくなり切った挑戦もできたんじゃないかなと思います。

実習不足で未熟な技術は入職後にフォローできる!

——コロナ禍のなか、看護の現場や看護師の皆さんには何か変化はありましたか？

神田 コロナ禍を機に、看護師が世間の多くの人々から必要とされる仕事であることを再認識し、使命感に奮い立っている人が多いように感じます。今までとは目つきが違うスタッフもいますね。自分の仕事の社会的

ありますね。最近は、女性ばかりだと不安だからと男性看護師のいる病棟に配属を希望する新人もいますが、たとえ男性が自分一人でもやつていてもたくましさがほしいなと思います。

宮崎 わかります。男性が少しずつ増えてきたとはいえやはり看護の現場は女性社会なので、そのなかでどうううまくやつしていくかが大事なんですよね。男性看護師同士で仲良くなり支え合うのはもちろん良いのですが、男性とだけうまく付き合おうとつらくなってしまうこともあります。

宮崎 私の目標は一看護師さんかいから」という理由で患者さんに選ばれる病院にすること。そのためには看護師の質を上げることが重要ですし、質を上げるために研修や教育の拡充が必要で、さらに働きやすい環境づくりも大事で…と、すべてがつながってくると思っています。数年後には多摩北部医療センターの改築が決まっているので、自分のやりたい看護ができる病棟作りに携われると、今からワクワクしています。

**看護師の笑顔も患者さんの
笑顔もさらに増える病院に**
——では最後に、今後のご自身の目
標をお聞かせください。

神田 今の職場の雰囲気の良さや勤
きやすさには看護部長として自信が
あるので、今後はこの病院の良さを
積極的に発信し、ランドマークにな
るような病院へとフランディングし
ていきたいと考えています。また、
たとえ私がいなくなつたとしても、
今の風土や良さが脈々と受け継がれ
るよう、同じ志を持つて進んでいく
仲間をもつともつと増やしていきた

宮崎 そうですね。看護師の果たす役割が世間に伝えられ、過酷な現場で日々頑張っている…ということをわかつてもらえたのは良かったと思います。一方で、現場の看護師たちは厳しい状況のなかでも使命感を持つて前向きな気持ちで働いてくれているので、看護職に対するネガティブなイメージだけが先行しないといなと思います。実際、看護師一人ひとりの意識が高まり、病院全体でこの状況に立ち向かうんだという一体感も生まれています。本当に大変なコロナ禍ですが、看護師が自分の仕事にプライドを持つ一つのきづかけになつたという面もあると、前向きに捉えたいと思っています。

——コロナ禍は看護学生にも大きな影響を与えました。実習や就活が思うようにできず、不安を感じている学生にアドバイスをお願いします。

